

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, miércoles 30 de Setiembre de 1903

Número 880

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAFIN MARTINEZ

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

SASTRERIA

En esta fecha he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público en general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste nº 30, contiguo á Robert Hermanos.

JULIO MONTERO C.

Aviso

á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Eliás Artavia S.

Se necesita

un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo nº 552. 20 de Agosto de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

Por 25 colones

se alquila una casa grande y cómoda situada frente á la Placita de Richmond, á 100 varas del tranvía y á 200 de la Sabana. Para pormenores, dirigirse á la casa nº 217 calle 17 Norte.

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

"EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**
Administrador, **Faustino León**
Agente general, **Manuel A. Poveda**

OFICINAS:

Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto... 0-05
" atrasado... 0-25
Avisos y comunicados,
precio convenido

Apartado de Correo Nº 539

CORRESPONSALES

Sobre enseñanza

Ahora que el Gobierno ha nombrado una comisión integrada por personas de reconocidos méritos en la materia para que examine cuanto se relacione con la Instrucción Pública de nuestro país, conveniente es que se hagan públicas ciertas observaciones sobre puntos en que la comisión puede parar mientes y estudiarlos detenidamente.

Como todo el mundo sabe, la enseñanza, desde los primeros grados de la escuela primaria, es puramente expositiva; hace tiempo se abolieron los textos y las copias dadas por el maestro.

Hoy día el preceptor prepara sus lecciones y presenta á sus alumnos con más ó menos sencillez y habilidad los temas indicados en su diario de clase. Luego procede á un interrogatorio haciendo que todos los niños, si es posible, repitan lo explicado, y hace cuanto esfuerzo está á su alcance para que toda la clase se apropie de sus explicaciones y quede entendido el punto que ha desarrollado. Mientras el maestro habla, los alumnos escriben palabras, pedazos de frases ó nada, en sus cuadernos de tareas para recordar más tarde, algo de lo tratado. Resultado: el maestro al día siguiente

pregunta lo visto el día anterior; tres ó cuatro niños contestan regular y el resto lo ignora todo.

Este es un punto que merece ser estudiado por la honorable comisión encargada de la materia.

No es posible concebir, y en la práctica resulta imposible, que los alumnos de un segundo ó tercer grado puedan hacer propias las palabras del maestro solamente con las explicaciones de éste. El desarrollo intelectual de estos niños no les permite un trabajo de retención tan grande.

Ahora, suponer que ellos tomen apuntes, es insensato, pues en estos grados, todavía el maestro tiene que lidiar con la ardua tarea de enseñar á escribir á sus alumnos;—cómo es posible entonces que éstos tomen nota de las explicaciones?

A más de un padre de familia he oído quejarse al respecto. Sus hijos le dicen:—"el maestro nos dijo que debíamos saber para mañana la lección de castellano y yo no la sé."—"Por qué no la sabe Ud?"—"Porque él la explicó en la clase, pero yo no me acuerdo."

En un tercer grado por ejemplo, donde el programa exige puntos ya difíciles para los alumnos, es imposible que se pueda confiar la enseñanza solamente á la retención del niño. No es posible suponer, lo repito, que estos niños puedan reconstruir en sus cuadernos de apuntes, la explicación de un tema, y confiarlo á la memoria, es trabajo más difícil aún.

Se observa á menudo que el maestro pide un punto de repaso y los niños contestan:—"en qué estudiamos, si no tenemos eso?"—El maestro dice: yo lo expliqué; y ellos replican: "sí, pero no lo recordamos." Qué sucede: que el maestro tiene que repetir el punto, que se pierde el tiempo, llega el fin del año sin desarrollarse los programas, lo cual es una falta de consecuencias fatales.

Que explique el profesor y que los alumnos tomen sus asuntos al vuelo, casi taquigráficamente, sucede en el Liceo de Costa Rica; pase en ese plantel, pero no en grados elementales de escuelas primarias donde los niños apenas mueven la pluma torpemente.

En el mismo Liceo acontece que cuando el profesor habla sumamente de prisa, los jóvenes no pueden formarse juicio exacto de lo explicado, y de aquí mana una enseñanza infructuosa por las malas interpretaciones. Yo no soy par-

tidario de los textos, porque á veces éstos no sirven más que para que ciertos maestros se parapeten en ellos y no preparen sus lecciones, cayéndose de nuevo en la viciada enseñanza rutinaria, y además porque para grados inferiores no serían aplicables.

Prefiero la enseñanza anterior con algunas reformas á la actual era de regeneración. Que el maestro explique y saque todo el provecho posible de sus niños por intuición, que haga trabajar las inteligencias por medio de la observación, que procure que los mismos alumnos deriven las conclusiones de lo que ven, oyen y perciben, que haga que sus lecciones revistan el interés necesario para que toda la clase esté atenta, eso es pedagógico, y el institutor que no lo haga no ha leído nunca pedagogía.

Ahora, como complemento á la exposición, el maestro hará un resumen que copiará en el tablero para que los alumnos lo escriban en su cuaderno; por supuesto, este resumen será redactado con la mayor sencillez y con el vocabulario propio del niño; éste será el texto que ellos mismos irán haciendo y en el que podrán estudiar y repasar sus lecciones.

Por otra parte, esta clase de copias ayuda mucho á la caligrafía y los niños se habitúan á escribir con correcta ortografía. Que la comisión estudie este punto y verá que cabe una enmienda en el actual sistema. Conste que estos no son datos tomados al aire, son conclusiones forjadas en la práctica de buenos maestros que desempeñan actualmente puestos importantes en la enseñanza.

Otra cuestión que merece analizarse es la siguiente: antiguamente, antes de este renacimiento pedagógico, el maestro daba á sus alumnos tareas sobre lecciones del día, para ser hechas en la casa. Hoy por disposición, no sabemos de quién, al maestro le está enteramente prohibido dar trabajos de esa clase á sus educandos y todo ejercicio debe ser hecho en la escuela.

Se alega en pro de esta medida que los niños deben trabajar siempre guiados por el maestro, que si trabajan solos, manchan sus cuadernos, hacen mal las tareas y no progresan. Esto es un grave error, la práctica lo confirma.

En vez de que los escolares vaguen por las calles, ¿no es mejor que ocupen ese tiempo en preparar sus lecciones y escribir sus tareas?

Es indispensable que los niños contraigan el hábito del trabajo; yo no extremizo, no

pido fuertes quehaceres escolares que quiten el descanso indispensable para el estudiante; soy partidario, sí, de que á los niños se les imponga pequeños trabajos, problemas, copias de algún libro. La compañía del maestro no siempre es conveniente.

Es preciso acostumbrar á los niños á ir venciendo solos sus dificultades, de este modo se va desarrollando en ellos la costumbre de trabajar con constancia para vencer.

¡Cuán provechoso es que un estudiante desarrolle solo un problema, opere ya de un modo, ya de otro; y qué satisfacción siente cuando lo ha resuelto!

Es necesario que los educandos se acostumbren desde pequeños á valerse por sí solos, que los triunfos se los deban á sus esfuerzos, que el mérito les sea propio.

Hay alumnos que con la dirección del maestro trabajan bien, y sin su compañía, nulos; esto prueba que es necesaria la práctica del propio esfuerzo sin cooperación ajena.

Con un sistema como el actual, en que, dicho sea de paso, el maestro lleva toda la labor, es imposible progresar, y menos impidiéndole que trate de que sus alumnos trabajen.

Los trabajos para la casa se deben imponer como vía de repetición y como estudio de lo tratado en clase.

Considero que los puntos que dejo aquí someramente esbozados, son secundarios, pero creo que del estudio de ellos, puede derivarse alguna enseñanza provechosa. Conste que no poseo conocimientos pedagógicos, ni hago alarde de erudición: doy á la luz pública algunas observaciones tan sólo por si ellas pueden ser de alguna utilidad.

GIL RUBIO.

Alajuela, setiembre 27 de 1903.

EL DIA

SAN JOSE, 30 DE SETIEMBRE DE 1903

Párrafos episcopales

Los problemas del socialismo se bosquejan ya en el porvenir de nuestra patria, como consecuencia de la cultura del pueblo y de la crisis económica.— En el lapso prolongado que abraza un gobierno episcopal, las ideas habrán tomado entre nosotros poderoso vuelo. El Prelado tendrá que dilucidar las cuestiones sociales con mucho talento para impedir los conflictos entre las tendencias nuevas exaltadas y los derechos de la Iglesia. Si el Prelado por incompetencia mental no deja oír su voz en todas las cuestiones de trascendencia, el Clero caerá en el estado de potencia muerta.

Dos causas han contribuido á la bancarrota actual de la religión en algunos países: la incapacidad y la intransigencia de ciertos eclesiásticos.

En otras épocas en que la influencia de la Iglesia era general y profunda, la religión se conservaba á pesar de la deficiencia intelectual de sus jefes; pero hoy, en que la acción eclesiástica es impugnada y rebatida, cuando el cristianismo sufre una crisis ideológica, cuanto las costumbres varían

y las instituciones históricas se derrumban, hoy los Prelados deben imprescindiblemente brillar por su talento y por sus obras.

Los tiempos de fe sin controversia y de reposo holgado han terminado para el Clero. El Prelado que por falta de ciencia no lucha vigorosamente por la existencia de la Iglesia, desde el púlpito y la prensa, no está hoy á la altura de su deber.

Sólo la ciencia puede indicar al Prelado hasta donde alcanzan los derechos de la Iglesia para que, por una exagerada apreciación de sus fueros no vaya á alborotar el país con reclamaciones imposibles. Hay derechos inalienables y sagrados, pero á veces el derecho es sólo una expresión histórica que las escuelas han sintetizado y transformado en fórmulas abstractas é invariables. A veces el derecho es una relación. Algunos de los derechos de la Iglesia no son más que relaciones que condicionan su existencia con una sociedad determinada. Los cambios que el progreso realiza en la sociedad altera esas relaciones y por consiguiente modifica el derecho en su aspecto jurídico.

Los derechos absolutos de la iglesia, que están por encima de toda evolución, son:— existir, enseñar, defenderse, salvar las almas y santificar los pueblos.

La Iglesia ejercía el derecho de tutela civil sobre la sociedad antigua porque ella la había exclusivamente formado. Pero la sociedad política moderna se ha formado sola y por eso rechaza el predominio de la Iglesia en la esfera de lo civil.

Como talvez ya no será posible que la Iglesia recobre las prerrogativas de que gozaba en otros tiempos, los Prelados deben recurrir á los derechos nuevos que el moderno orden de cosas le confiere.

Los prelados deben servirse hoy de la autonomía individual, de la igualdad ante la ley, de la libertad de pensamiento, de expresión, de reunión y de enseñanza. La protección oficial, la política, las excomuniones hoy le sirven á la Iglesia menos que el ejercicio de aquellos derechos. Pero esa base de la libertad, única que puede dar auge á la Iglesia en lo porvenir, exige de los Prelados mucha ciencia y talento para conquistar sus triunfos en el libre palenque de las discusiones científicas y doctrinales con las demás creencias y en la puja de méritos personales con sus adversarios.

El Prelado debe encontrar el menor número posible de adversarios en su clero porque necesita de su colaboración voluntaria. La exigencia de la Administración en esta Diócesis escasa de sacerdotes, obliga muchas veces al Obispo á sacrificar á quienes están legítimamente bien acomodados, para llenar perentoriamente los puestos vacantes.

Si el Prelado no es simpático á sus subalternos, sus cambios y nombramientos que la necesidad le impone, no son bien obedecidos, porque se atribuyen á parcialidad y prevención contra quien se dictan. Con un clero sin unidad ni simpatía hacia su Prelado es imposible desarrollar ningún plan evangélico.

Las diferencias de raza y de formación eclesiástica que existen en nuestro clero determina parcialidades de grupo que perjudican á la Iglesia.

El criterio más ó menos personal de los profesores se trasfiere á sus discípulos dándoles una opinión común distinta de la que tienen los alumnos influenciados por otros maestros. Las ideas adquiridas en la juventud se gravan profundamente y determinan y orientan nuestra conducta futura. Las simpatías que se forman en las aulas son tan hondas, inspiran tanta confianza, que propendemos siempre á rodearnos y favorecer á nuestros condiscípulos. Eso explica los grupos que dividen á nuestro Clero. Quizá convendría por eso un sacerdote que por su educación cosmopolita ó por su carácter independiente estuviera fuera de todos los partidos. Pero la grave responsabilidad que para la conciencia sacerdotal entraña la elección de obispo debe impulsarlos á desprenderse de esas preocupaciones y contribuir á la exaltación del que sea más idóneo, cualquiera que sea su nacionalidad ó su escuela eclesiástica. El pueblo ha roto los estrechos moldes del pasado y tiende audazmente su vuelo por la ciencia. Una descristianización profunda se efectúa en las costumbres: surge del ambiente la negación de todo dogma, el rechazo de toda imposición, la apoteosis de la filosofía positiva, el análisis de toda idea. Si el Clero no busca un Prelado de combate intelectual, de energía y de táctica, será responsable de que, por impotencia de su jefe, ruede por el suelo la efigie de Cristo destronado por la impiedad.

Luis Barrantes Molina

rollo y ensanche. Es emprendedor, pero hay pocas personas generosas que se consagren á su bien.

La agricultura, fuente de riqueza, haría rápidos progresos si se facilitara la salida de sus preciosos productos, con buenas vías de comunicación.

Pienso que uno de los preferentes cuidados del Gobierno, debiera ser la mejora de los caminos. Llamarlos para sí sería lo mejor, por ser el Poder encargado del cumplimiento de las leyes y de presidir conforme á ellas la marcha del Estado.

Aquí, por desgracia, se gasta ilusoriamente el dinero, debido á la época inoportuna que se escoge para la composición de los caminos. El verano, en q' no hay ningún camino malo. De suerte que todo lo que se hace es efímero.

La estación lluviosa es la época oportuna de componer los caminos, que consiste en hacerlos carreteros, calzar los lugares fangosos, poner puentes en los ríos y riachuelos que los cruzan y mejorar de todas maneras su piso. Endurecerlos, es el objeto de las composiciones.

Ignacio Merino

Ferrocarril al Pacífico

DESCARRILAMIENTO

Anteayer á las 6 p. m. salió de línea, cerca del punto denominado "Las Lajas," el tren de carga que venía de Santo Domingo de San Mateo. La locomotora, debido al fuerte empuje que traía, quedó enterrada de tal modo, que necesita tiempo y fuerza suficientes para volverla á su lugar. Ayer en la mañana fué solicitada

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de $\frac{1}{3}$ de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19 85 oro americano
"	"	"
"	cueros	\$ 22.86 "

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballar, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BOUNGER

Administrador.

San José, setiembre 28—1903.

CAMINOS

La serie de artículos sobre buenos caminos insertos en el periódico *La Patria*, están muy bien escritos y perfectamente demostrado el tema que se propuso el hábil abogado Lic. don Pedro Pérez Zeledón.

El señor Pérez ha escogido un tema muy simpático y que cual más, cual menos, á todos nos interesa: buenos caminos.

Costa Rica es un país laborioso, pero privado de buenas vías de comunicación que ayuden á sus industrias. Tiene riqueza material y elementos de progreso; pero faltan disposiciones aparentes para su desa-

desarrollo y conseguida una máquina del Ferrocarril al Atlántico en la que partieron á las 11 $\frac{1}{2}$ a. m., con dirección al lugar del suceso, los señores maestro mecánico don Manuel Dengo, mecánicos Adolfo Guerra, Moisés Flores, José María Calvo, José Antonio Bolandi, José Antonio Venegas y Juan Quesada, ayudante. El tren de pasajeros, de ayer, que con dirección á Santo Domingo sale todos los días, no pudo llegar sino hasta "Las Lajas," teniendo los pasajeros que continuar el trayecto á pié. Se cree que á esta hora esté la máquina sobre la línea y el desperfecto arreglado.

SECCION AJENA

INGRATITUD

¿Qué significa esta palabra, señor Gómez? ¿Quién será un joven que estuvo en el Seminario regentado por sacerdotes extranjeros y allí estudió gratuitamente? ¿Quién fue al Colegio Pío Latino Americano regentado por extranjeros para sólo hacer el grado de Licenciado? ¿Quién es el sacerdote que concluyó sus estudios en el Seminario con Padres extranjeros? ¡Gratitud! virtud celestial, ¿por qué no vienes á habitar en el corazón de cierto sacerdote que hoy viene desafortadamente atacando al clero extranjero? Padre Gómez, ante Jesús sacramentado medite las excelencias de la virtud que se llama gratitud, ó si usted quiere, caridad para con el prójimo Padre Gómez ¿puede un sacerdote celebrar la santa misa teniendo odio? ¿Acaso no somos todos hermanos? ¿No son los sacerdotes llamados á dar ejemplo á los fieles?

QUIDAM.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado de lo Contencioso.— 3 $\frac{1}{2}$ p. m. En causa contra Eugenio Garro se corrieron los traslados al defensor del reo.

— 3 p. m. En causa Ramón Jiménez Sánchez por depósito de aguardiente, se concedió audiencia al Fiscal por 3 días.

— 9 a. m. Se declaró no haber lugar á la excarcelación del reo Domingo Calvo Barquero, pedida por el defensor.

— 2 p. m. Se dictó sentencia condenando á Luis León Cubero, procesado por depósito de fermentos, á pagar la multa de \$ 500 á favor del Tesoro Nacional y á sufrir 6 meses de confinamiento en Juan Viñas con abono de la prisión sufrida; si no pagare esta multa, la descontará con 6 meses de confinamiento en el lugar señalado.

— 1 p. m. Se sobreseyó en favor de José Ismael Ramírez por no haber mérito para su enjuiciamiento por el delito de depósito de aguardiente clandestino.

Sala 2ª de Apelaciones.—Día 28.

—Suprimiendo la imposición relativa acerca del daño civil del delito, se aprobó la sentencia condenatoria dictada por el Juez de lo Contencioso Administrativo á las 3 p. m. del 18 de agosto último en la causa seguida contra Pedro Jiménez Molina por venta de aguardiente sin patente.

—En la causa seguida contra Permín Rodríguez Murillo por depósito de aguardiente clandestino, se aprobó la sentencia condenatoria dictada por el mismo Juez de lo Contencioso, suprimiendo la imposición relativa acerca del daño civil del delito.

—Se confirmó el auto dictado por el Juez del Crimen de Alajuela á las 5 p. m. del 11 de los corrientes en la causa seguida contra Juan Rafael Rojas Calvo por robo en perjuicio de Joaquín Arguedas Venegas.

—En la causa seguida contra Vicente Méndez y Méndez, Joaquín Jiménez Mora y Ernesto Piedra González por depósito de aguardiente clandestino, se confirmó el auto de enjuiciamiento dictado por el Juez de lo Contencioso Administrativo á las 9 a. m. del 22 de agosto último, en cuanto á los indicados Piedra y Méndez, y se revoca en cuanto hace extensivo el enjuiciamiento al Jiménez.

—Se mandó pasar al Juez 2º del Crimen de esta provincia el mandamiento de la causa seguida contra Tomás Jara Sibaja por lesiones inferidas á Hipólito Salas Gutiérrez, para la práctica de un

225 manzanas

Informes en la oficina de El Día

Juzgado 2º del Crimen.—Se dió audiencia al Fiscal en la sumaria por abigeato en perjuicio de Ramón Echavarría Rojas.

Se abrió á pruebas la causa contra Rafael Jiménez Vásquez por lesiones, y se recibió á éste su confesión con cargos.

Se dictó sentencia absolviendo de toda pena y responsabilidad al reo de amenazas de homicidio, Damián Pérez Hernández.

La defensa de Gil Rivera Calvo se alzó de la sentencia contra éste dictada por hurto.

Se ordenó remitir á la Alcaldía de su origen para ser terminada y fenecida la sumaria por daños á don Esteban Agüero.

Vistas para hoy.—Sala 1ª.—Manuel Piedra contra Rafael Allán Li, 1 p. m.

Sala 2ª.—Carmen Alvarado y otros, depósito de aguardiente clandestino, 1 p. m.

Sala de Casación.—Carlos Huete y Nieves Peña, 1 p. m.

Defunciones

Día 29.—Juan Hernán de las Piedades Porras y Rojas, 11 meses 10 días, hijo de Juan Porras y Josefina Rojas, murió de gastro enteritis, distrito de la Merced.

Elvira Consuelo Gómez Mesén, 10 meses 8 días, hija de Celestino

de terreno se venden en Tarrazú; parte de montaña, de donde se puede sacar mucha madera. Es ésta oportunidad para hacer un magnífico negocio.

Cómez y Elvira Mesén, murió de bronquitis aguda, distrito de Catedral.

Hospital de San Juan de Dios
Entradas: hombres 5, mujeres, 2
Salidas: — 1, — 1

AVISOS ANTERIORES

SE da en alquiler una casa amueblada por seis meses; está en muy buen punto.—Se informa en esta oficina.

EN la "Pulpería del Limón" tiene uno de los dependientes un sombrero de pita fino, con poco uso, el que cree sea robado, por háberselo dejado á guardar un tipo sospechoso, hace más de 2 meses; dicho sombrero se entregará á su dueño, diciendo las iniciales que tiene el forro y pagando el importe de este aviso.

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Avda. 7a.

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informaremos.

CABLES

Sanghay, 28.—El Virrey Izend de Cantón regresa apresuradamente á su puesto de la provincia de Kivang, donde se hallaba de visita. Motiva su regreso un telegrama que recibió de su autoridad local avisándole que las sociedades secretas de revolucionarios de la provincia de Kivangtug se preparan para levantarse contra el Gobierno.

Roma, 28.—Anuncia el "Avenir de Italia" que Monseñor Lorezelli, nuncio del Papado, pronto vendrá á ésta para rendir homenaje al nuevo Papa. De consiguiente estará ausente de París durante la visita del Rey Víctor Manuel al Presidente Loubet.

Charlotte, N. C., 28.—Un tren expreso que caminaba con gran velocidad, descarrilóse en momentos en que pasaba un puente de 75 pies de altura, situado á media milla distante de Danville Ta. El tren se deshizo completamente. Hubo nueve muertos y un individuo gravemente golpeado.

Panamá, 28.—Notician de Bogotá que el Ministro de Guerra ha acordado limitar el ejército en tiempo de paz á 10.000 hombres. Se cree generalmente que no se hará nada definitivo relativo al nombramiento de los candidatos para la presidencia hasta después de la clausura de las sesiones del Congreso, lo que probablemente tendrá lugar el 20 del mes entrante.

Macedonia, 28.—Se calcula en 50.000 el número de aldeanos de Este Villayett que se hallan rafiados en la monta-

ña. En la población de Mal Kotizmosos, solamente 100 familias búlgaras han quedado de 1.300 que había antes de comenzar las actuales dificultades.

Madrid, 28.—Ha fracasado el plan de los republicanos de arreglar con los socialistas un convenio electoral. De los 70 grupos socialistas, 50 negaron su cooperación.

Berlín, 28.—El Ministro de Relaciones Exteriores ha nombrado al Doctor Carlos Cloepel. Agente Técnico y comercial en Buenos Aires con la mira de promover el comercio alemán con Argentina. Antes de embarcarse para su puesto el Doctor Cloepel, visitará las casas principales que tienen relaciones comerciales con la República Argentina. El Gobierno pedirá al Reschtag autorización para enviar al exterior gran número de agentes comerciales.

Londres, 28.—Procedente de Carlsbad ha llegado á ésta Lord Millner. Mañana llegará Mr. Baulfor para consultar con él. Lord Millner no quiso discutir la cuestión de la Secretaría de las Colonias.

Roma, 28.—El Papa padece de un fuerte ataque de reumatismo; sus médicos le aconsejaron que pospusiera todas, si nó, las más importantes audiencias hasta que se haya mejorado de salud. Las restricciones de la vida en el Vaticano perjudican mucho su salud. Lo que también le causa mucha molestia son las ceremonias de su oficio. Está muy abatido Su Santidad á causa de la gravedad de su hermana favorita Antonia, quien está casada con

AMANDO CÉSPEDES & Cº

AVENIDA CENTRAL E. 206

KODAK

Cámaras,
Películas,
Papeles y
Accesorios

un sastre de apellido Derei, de la aldea de Salzano. Siente el Papa que las obligaciones de su puesto le prohiban visitarla. Por su orden la enferma tiene la mejor asistencia que es posible conseguir en el reino.

Roma, 28.—Está de venta el histórico Palacio Farnese, uno de los más hermosos edificios de Italia. Pertenece á la familia Borbón, de Sicilia. Está ocupado en la actualidad por el Embajador francés cerca del Vaticano y por la escuela de investigación histórica, institución sostenida por el Gobierno de Francia.

Roma, 28.—Continúan satisfactoriamente las negociaciones que tienen por objeto la participación del Vaticano en la Exposición de San Louis. Se cree probable de que la Santa Sede enviará como representante uno de los más importantes Cardenales de la Curia.

Tientsin, 29.—Lo siguiente es la fuerza militar de Rusia en lejano oriente: Manchuria propiamente dicha, 50 mil hombres incluyendo 18 baterías de artillería; sobre las líneas de comunicación entre Puerto Arturo y la provincia del Amur, 110 mil hombres; entre Puerto Arturo y Tulienvan, 90 mil hombres; en Puerto Arturo se han construido 30 fortalezas y se están construyendo 50 más. En este distrito se han construido fortificaciones en todos los picachos. Además de las fuerzas terrestres siempre hay 40 navíos rasos surtos en Puerto Arturo y otros 40 en Talienvan, listos siempre para llevar anclas. El 15 de octubre se espera la llegada á aguas chinas de dos cruceros y dos destructores.

Belfast, 29.—La caída de una de las paredes de la fundería de los señores Tairbair Lawasen Combey Cº, entró gran número de trabajadores. Se han sacado hasta la vez 5 cadáveres y varios heridos.

HECHOS Y DICHS

Ayer, poco después de las 11 a. m., partió para Escasú, acompañado de su comitiva, el señor Presidente de la República.

Muchos sacerdotes visitaron ayer, en la Dolorosa, al Padre Pagés, suponemos que con motivo de su próximo viaje á Guatemala.

Y ya que del Padre Pagés hablamos, nos parece oportuno manifestar que los dolorosos verían con grandísima y justa satisfacción que lo reemplazaran con el Presbítero don Emeterio Martínez, amable y virtuoso sacerdote que dejó muy gratos recuerdos en el barrio de la Dolorosa. Ojalá que la Curia se disponga á complacer á aquel vecindario.

En diciembre, según nos dicen, rendirán examen las señoritas que estudian Telegra-

fía, Taquigrafía y Contabilidad, quienes están ya muy adelantadas.

En Guatemala acaban de nombrar al señor Elizardo Maceo para Inspector de embarques y desembarques de la Aduana de Puerto Barrios.

Una niña, en la acera del puente de la Fábrica, fue víctima ayer de los puntiagudos dientes de un enorme perro de malas pulgas. Hechos de esta naturaleza vienen siendo ya entre nosotros muy frecuentes.

Algunas señoritas josefinas piensan organizar una velada á beneficio de los pobres vergonzantes. ¡Bien, muy bien!

Con rumbo á Nicaragua partirá en breve el señor don Juan J. Castro, activo comerciante.

Obsequio.—El señor don Miguel Guzmán obsequió al templo de Puntarenas con una campana cuyo valor se calcula en \$600.00.

También ofreció contribuir con \$50.00 para la fundación de la biblioteca pública de aquel puerto.

Un vendedor ambulante de carne de cerdo se lamentaba ayer en el Mercado, pues alguien, por pagarle un colón, le dio un billete inservible de la Lotería de Méjico. ¡El que pestaña pierde, hermano!

Duelos.—Continúan en su apogeo; antenoche se desafiaron dos jóvenes y se fueron á batir allá por la estación del Pacífico, con todo y padrinos.

Declarado sin lugar fué el recurso de Casación interpuesto de la resolución dictada por la Sala 2ª de Apelaciones en queja promovida contra el señor Juez de lo Contencioso Administrativo, de lo que nos alegramos.

De El Guante Blanco de Barranquilla reproducimos el siguiente suelto: "Don Leonidas Pacheco, Ministro de Relaciones Exteriores de la República de Costa Rica, llegó á la ciudad en el vapor francés del 25, acompañado de dos secretarios; y siguió á Bogotá en importante misión de su Gobierno, en el Colombia que emprendió viaje anteayer. Los distinguidos viajeros fueron cortesmente atendidos por las autoridades y por el Cónsul de su Nación señor Sr. Luis J. Abello. Deseámosles un rápido y feliz viaje, y gratas impresiones en el suelo colombiano,

donde tanto se quiere á Costa Rica."

Estamos autorizados para invitar á todo el mundo á una rifa que se efectuará el próximo domingo en la Merced nueva, de las 11 a. m. en adelante.

La Directiva de la "Sociedad de Temperancia de Liberia" que comenzará á ejercer sus funciones desde el 4 de octubre entrante, quedó organizada así: Presidente, Pablo Villar; Vice presidente, Rafael Hurtado; Secretario, Arturo Dobles; Pro-secretario, Gonzalo Villar, y Tesorero, Alejandro García;—y en la ciudad de Liberia se organizó así: Presidente, Isafas Jurado Q.; Vice-presidente, Abel Mayorga Rivas; Secretario, Pablo A. Rivas; Pro-secretarios, Laudencio Castrillo y Antonio Alvarado.

Tomamos de "El Pacífico": *Qué tipo!*—Una noche de la pasada semana, se velaba en los suburbios de esta ciudad un cadáver.

En un momento dado en que la familia dejó solo el cadáver, entró un ratero y le quitó los botines, huyendo con ellos. El caco fue aprehendido con el cuerpo del delito, y hoy paga su desvergüenza en la cárcel pública.

Buena acción.—El General Zelava ha enviado cerca del Gobierno de El Salvador un agente especial solicitando la libertad de los reos políticos, especialmente la de Emiliano Herrera, General colombiano, cuya esposa acaba de fallecer en la tierra de los lagos.

Herida fue ayer á medio día una mujer que habita 100 varas al Oeste de "La Gitana." La policía llegó y registró toda la casa y vecindad; pero no encontró al autor del hecho. Se hacen las averiguaciones del caso.

Como á las 3½ de la tarde regresó ayer de Escasú el Sr. Presidente de la República, en compañía de su comitiva.

Muy alegre y satisfecho encontramos ayer al amigo don Vicente Palavicini; y no era para menos: antenoche aumentóse su numerosa prole, que con uno más alcanza la docena. Deseamos para el nuevo varoncito salud y dicha.

Ayer como á la 1 p. m. fué atropellada por el coche número 6 la señorita Adela Arana. ¡Más cuidado, cocheros!

Un jovencito hijo de José Solano H. apeaba naranjas; de repente perdió el equilibrio, cayó del palo y se quebró una pierna.

Acuerdo del Ejecutivo se publicó ayer en La Gaceta oficial aceptándole la renuncia á don Juan Rudin del cargo de Visitador de las escuelas de esta ciudad, y recargando esas funciones, interinamente, en el Inspector de Escuelas de esta provincia. ¡Tableau!

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar,

estilo americano que vende Artavía?

Y tan BARATOS como BUENOS

Cervecería Tranbe

Lager Bier

BARATILLO

Liquidación final en el
— BAZAR DE SAN JOSÉ —
en el ramo de telas
para trajes de señora
Encajes, Adornos, Coserts Ropa interior,
Chales, Medias, & C.

La realización á precios reducidos y al contado concluirá el día último de octubre.

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Toda competencia

es estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903

MANUELA PALMA v. de TENORIO

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa nº 37.—Frente v. de Lines.

Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Farmacias y Droguerías.

5A

Dinero al ojo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenar, donde se encuentra un ser esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

EL CLUB

"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí ca fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza a fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela

CAFE MOLIDO

de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

MR. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tienen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

SIGLO XX

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.